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德约奇迹———九进决赛九捧冠军
澳网男单决赛再次上演最熟悉的剧本

在新冠疫情背景下举办的

2021 年澳网 ， 最终以人们最熟悉

的剧本收尾。 “墨尔本之王” 德约

科维奇以 7 比 5、 6 比 2、 6 比 2，

直落三盘完胜俄罗斯新星梅德韦杰

夫， 第九次捧起诺曼·布鲁克斯挑

战杯， 夺得自己的第 18 座大满贯，

并进一步缩小与费德勒 、 纳达尔

（20 冠） 的差距。

这是德约科维奇第九次站上澳

网男单决赛的舞台， 但他从未像今

年这般感受到巨大的压力。 与塞尔

维亚人隔网相对的， 是已取得跨赛

季20连胜、 对阵世界前十选手12连

胜的梅德韦杰夫， 俄罗斯人在与德

约的过去四次交锋中赢下三场，其

中包括去年年终总决赛上的完胜。

与梅德韦杰夫出色的状态相

比， 德约科维奇本届澳网一度濒临

出局。 第三轮面对 27 号种子弗里

茨， 塞尔维亚人腹部肌肉拉伤， 在

手握两盘优势的情况下被拖入决胜

盘， 最终凭借强大的意志力才惊险

取胜。 赛后他坦承， 若非是大满贯

赛事， 自己将就此选择退赛。 在德

约科维奇的九次澳网决赛之旅中，

今年无疑是最具悬念的一次。 对于

这场决赛的结果， 外界也显得难以

抉择 ， 著名博彩公司 Bet365 开出

的决赛赔率 ， 德约仅以 1.83 比 2

的微弱优势领先。

然而， 站上墨尔本公园决赛舞

台的德约科维奇， 就变回了坚不可

摧的模样。 梅德韦杰夫在首盘 0 比

3 落后时迅速实现反破发， 一度让

人们对这场决赛给予期待。 但输了

首盘， 第二盘伊始又被破发后， 俄

罗斯人已经失去了斗志。 在德约科

维奇密不透风的防守下， 梅德韦杰

夫的进攻绵软无力， 底线防守也千

疮百孔， 擅长的反拍拉锯被完全牵

制， 情绪控制上更是完败。 最终，

德约科维奇毫无悬念地轻松战胜对

手夺冠。

这场原本被寄予厚望的决赛，

仅仅耗时 1 小时 53 分钟， 以德约

速胜而告终。 从 2008 年首次捧起

澳网冠军奖杯至今， 德约科维奇九

次闯入澳网决赛并全部夺冠， 保持

着令人惊叹的 100%胜率， 墨尔本

公园也成为德约科维奇当之无愧的

“后花园”。 塞尔维亚人就此成为除

纳达尔外 （13 届法网冠军）， 唯一

一位在同一项大满贯夺冠次数达到

九次的网球男单选手。

3 月 8 日， 德约科维奇就将超

越费德勒， 成为世界第一在位周数

最长的网球男单球员， 而这只不过

是他冲击 “历史最佳” 头衔的必经

之路， 其下一个目标正是大满贯冠

军数量。 目前德约科维奇的大满贯

数量已达到 18 座， 正不断逼近手

握 20 个大满贯的费纳。 12 次硬地

大满贯夺冠 （澳网 9 次 、 美网 3

次 ） 也让他超越费德勒 （澳网 6

次、 美网 5 次）， 成为男子网坛拥

有硬地大满贯冠军最多的选手。 一

个赛季有两项硬地大满贯， 德约科

维奇又在这里建立起巨大的优势，

而在 “三巨头” 中， 他还拥有年龄

优势 。 这场 “历史最佳 ” 的争夺

战， 正进入白热化的阶段。

“就业潮”能否打破CBA格局
11位原八一球员获“自由球员”认证，有望与其他球队签约

自八一男篮解散并退出 CBA 以来，

该队球员的去向问题始终是一个谜。 曾

与军旅球队合作多年的富邦集团坚持认

定，自己拥有这批球员的优先签约权，而

CBA 公司的态度则模棱两可，尽管也曾

将富邦的提案置于董事会讨论， 却不愿

向外界透露太多信息 。 可以想象 ，在

CBA 新闻发言人张弛那句“CBA 董事会

对富邦集团的提案进行了讨论， 但未形

成决议”的背后，有着多少不为人知的交

锋与斡旋。

然而上周四， 这起争议事件突然有

了答案 ， 还以一种颇为微妙的方式揭

晓———在 CBA 公司例行公示的自由球

员名单中， 出现了付豪、 郭昊文、 石颜

博这三位原八一球员的名字。 两天后，

随着阿尔斯兰 、 刘航初等球员登上名

单， 获 “自由球员” 身份认证的八一球

员已达 11 位。

富邦成为最大的失意者

这是一份信息量颇大的名单。 关于

八一球员的未来发展 ， CBA 公司此前

的口径是， 只要被中国篮协认定为自由

球员， 就能在联赛第三阶段前的窗口期

进行注册， 在联赛规则框架下与任何球

队签约。 这看似回答了外界的疑惑， 却

仿佛又什么也没说。 八一球员若要被视

作自由球员， 关键在于要证明自己与富

邦俱乐部之间不存在合约关系， 这样一

来又绕回了最初的问题。

如今 ， 11 位八一球员登上自由球

员名单， 获得与任意 CBA 俱乐部自由

签约的机会， 存在着两种可能———中国

篮协认定当年八一队与富邦集团签订的

合约中， 关于 “若八一男篮未来撤编或

退出现役， 其球员将由宁波富邦男子篮

球俱乐部有限公司优先接收” 的条款无

效 ， 或是富邦集团主动放弃了这一权

利。 无论事实是哪一个， 在无法留下原

八一队球员的情况下， 徒留空壳的富邦

男篮未来作为新军加入 CBA 的难度正

变得越来越大。

各队变着花样透露信息

站在球员的立场， 争议能得以解决

无疑是一桩幸事， 至少不必在当打之年

无球可打， 浪费职业选手本就极为有限

的运动寿命。 事实上， 这批球员中不少

人早已确定下家， 只待 CBA 公司放行。

在窗口期尚未开启的情况下， 各俱乐部

还无法官宣， 却以五花八门的方式向外

界暗示各自动向。

这波就业潮中最先被曝光去向的是

去年就被拍到住进辽宁男篮宿舍的付

豪， 这位锋线悍将已与球队合练多时，

基本已没有磨合问题， 有望成为辽篮争

冠路上的重要拼图。 曾在八一男篮以师

徒身份共事多年的阿迪江与阿尔斯兰父

子， 将在新疆队重聚， 球队核心周琦在

社交媒体上晒出阿尔斯兰的训练照片，

并配文 “这算记者爆料吗”， 坐实了这

一消息。 同样是 “微博宣”， 上海男篮

表现得更若无其事。 在一篇关于球队内

部会议的文章中颇为突兀地插入了一张

球员合照， 曾一度被八一球迷寄予厚望

的前国青核心郭昊文赫然在列。 同样基

本已板上钉钉的还有投奔北京男篮的田

雨翔、 加盟天津队的张旭， 以及即将披

上北控队战袍的石颜博。 根据多家媒体

的爆料， 北控这一次很可能将一口气签

下六名原八一球员， 其中就包括了在这

批球员中唯一有国家队实力的邹雨宸。

北控或将成为“黑马”

然而， 与王俊杰、 马泳、 罗凯文、

满江这些传言中即将加盟北控的球员一

样， 邹雨宸的名字仍未登上最新一期的

自由球员名单， 或许其中还存在一定变

数， 又或许只差 CBA 公司官宣。 若以

上爆料悉数成真， 本就将迎来强力外援

尤度加盟的北控， 或将成为改变联赛格

局的 “黑马”。 对于 CBA 联赛而言， 这

也是前所未闻的剧情———中国篮球顶级

联赛过去总被诟病缺乏球员流动， 这两

年球员交易倒是愈发频繁了 ， 却又大

多集中于休赛期 ， 像如今这样在赛季

中途多队阵容发生较大变动的案例没

有先例。

与此同时， 在原八一男篮球员的这

波就业潮中， 仍有不少悬念尚未揭开，

其中最受关注的是余晨与许钟豪的去

向 。 两人均曾长期担任八一队主力内

线， 前者正值当打之年， 而年龄稍长的

许钟豪曾在很长一段时间内成为国家集

训队的常客。 尽管二人无法像邹雨宸那

样能给一支球队的实力带来质的提升，

在强队中担任合格的轮换， 或是在中下

游球队出任主力， 却是绰绰有余。

在 CBA 常规赛第三阶段将于 3 月

1 日启幕的情况下， 自由球员签约的窗

口期大概率将于 2 月末开启， 届时许多

问题都将一一得到解答。

桥本圣子出任东京奥组委主席
本报讯 （记者吴雨伦） 经历一周空

缺后， 东京奥运会和残奥会组委会迎来

新主席。 2 月 18 日 ， 曾参加过七届奥

运会的前日本内阁奥运大臣桥本圣子出

任新一届主席， 接替因发表歧视女性言

论被迫辞职的森喜朗。

桥本圣子在就职仪式上表示， 东京

将 “不惜一切代价” 举办奥运会， 其首

要任务是为东京奥运会制定防疫措施，

“此刻我站在这里， 就是下定决心办好

2020 年东京奥运会和残奥会 。” 此外 ，

她还承诺将为促进男女平等而努力 。

“我当选东京奥组委主席， 对性别平等

这个议题意义重大。 在最近举行的奥组

委执行董事会会议上， 与会者们决定增

加女性在董事会中的比例， 我们需要在

一个月内建立工作组并拿出成果。” 国

际奥委会主席巴赫认为， 桥本圣子拥有

参加七届奥运会的经验， 同时多次成为

日本奥运代表团的团长， 因此 “是这个

职位的完美人选”。

桥本圣子 17 日被东京奥组委 “（主

席） 候选人选拔委员会” 确定为唯一候

选人。 虽然此前多家日媒称桥本对出任

该职位不感兴趣， 但她最终接受邀请，

并在次日向日本首相菅义伟辞去内阁奥

运大臣职务。 根据日本法律， 内阁大臣

不得兼职， 因此桥本就任奥组委主席，

须辞去内阁大臣一职。 曾在 2016 年至

2017 年担任奥运大臣的丸川珠代再作

冯妇， 接替桥本圣子的位置。

此外， 鉴于在野党批评称奥组委主

席应保持“政治中立”的原则，桥本圣子

认为自己退出自民党是上策。 19 日她与

日本自民党干事长二阶俊博会面， 并提

交了退出自民党的申请， 经过党纪委员

会 22 日审查后将正式被受理。桥本圣子

目前是参议院议员，由于她是 2019 年 7

月以自民党比例区代表身份当选， 因此

一旦退党，还要放弃议员资格。

奥运排球测试赛成“中日对抗赛”
5月打响，对观众开放，但仅邀请中国男女排参加

本报讯 （记者谢笑添） 中国女排

上周在福建漳州训练基地开启了 2021

年的第二期集训， 而东京奥组委也在不

久后宣布， 奥运排球测试赛将于 5 月 1

日在东京有明体育馆举行。 据悉， 该赛

事将对球迷开放， 售票工作将于 4 月启

动， 但男女排项目的参赛队伍均仅有中

国、 日本两队。 其中， 中日女排将在 5

月 1 日进行对决， 而中日男排则将在 5

月 1 日与 2 日连续两天上演对抗。

若非疫情， 这场奥运测试赛本该于

去年举行， 当时受邀参加女排项目的除

中日之外， 还有中国台北队与泰国队。

今年出于防疫需要， 仅中国女排受邀前

往。 而中国男排尽管未获得奥运资格，

也同样收到了东京奥组委的邀请。 对于

这支近年来表现不佳的球队而言， 这样

的练兵机会相当珍贵， 自然力争参加。

作为专为奥运会建造的新场馆， 有

明体育馆位于东京都江东区， 将承办东

京奥运会排球比赛及残奥会轮椅篮球比

赛。 尽管几乎每年都要前往日本比赛，

中国女排对这座场馆颇为陌生， 本次测

试赛也让球队得以提前适应场地。

周冠宇离F1又近了一步
问鼎F3亚洲锦标赛年度车手总冠军

本报讯 （记者谢笑添） 在上周末

结束的 F3 （三级方程式赛车 ） 亚洲锦

标赛阿布扎比站中， 杆位起步的中国车

手周冠宇凭借着第三回合 （F3 每场分

站赛共三回合） 的表现， 锁定年度车手

总冠军。 这座冠军奖杯为周冠宇赢得了

18 个超级驾照积分 ， 他距离成为首位

征战 F1 赛场的中国车手又近了一步。

去年， 周冠宇在俄罗斯索契赢得了

中国赛车历史上首个 F2 （二级方程式

赛车） 分站赛冠军。 今年这位年轻车手

选择降级参加 F3 赛事， 目的在于积累

足够多的超级驾照积分。 根据国际汽联

最新的超级驾照积分规则， 只有在三年

内收获不少于 40 个超级驾照积分的车

手才有资格申请 “F1 （一级方程式赛

车） 超级驾照”， 而一直期盼能在 2022

年站上 F1 舞台的周冠宇此前两年的超

级驾照积分仅为 18 分。 若要获得足够

多的积分， 周冠宇需要在 F2 新赛季跻

身前五， 或在 F3 新赛季夺冠。 面对这

道难题， 中国车手最终选择以退为进。

如今夺冠后， 周冠宇距离 40 个超

级驾照的积分仅差 4 分。 参加国际汽联

认证赛事并非获取积分的唯一方式， 因

在过去两年未受到任何处罚， 周冠宇将

获得 2 分的奖励。 与此同时， 他还能通

过代表 F1 车队参加自由练习赛的方

式， 达到自己的目标。

只不过说到底，40 个超级积分也只

是准入门槛而已，即便达标，并不意味着

周冠宇的 F1 之梦就一定能实现。 积极

的一面在于，F1 阿尔卑斯车队 （原雷诺

车队）运动学院总监沙兹曼此前曾表示，

正在严肃考虑是否将在 2022 赛季给周

冠宇一个车队席位。 另一有利于周冠宇

的消息是 2022 赛季前将有近十位车手

合约到期， 即便最终未能成为阿尔卑斯

车队的正式车手， 他也有机会与其他车

队谈判，为自己争取宝贵席位。

中超4月开赛，仍有数队前景成疑
本报讯 （记者陈海翔 ） 本月 19

日， 国际足联和亚足联终于就尚未举行

完毕的卡塔尔世界杯亚洲区预赛四十强

赛赛程作出决定。 与外界预估的一样，

包括中国队所在的 A 组在内 ， 绝大部

分比赛都被推迟到 5 月 31 日至 6 月 15

日的国际比赛日窗口， 以分组赛会制方

式举行。 世预赛是中国足球本年度最重

要任务， 其赛程确定也扫清了制定中超

联赛新赛季赛程的最后障碍 。 据悉 ，

2021 赛季中超将于 4 月 3 日在苏州和

广州两大赛区正式开启第一阶段比赛。

其实在国际足联和亚足联作出决定

之前， 中国足协就已经将中超 4 月 3 日

开打的方案制作完毕， 并在农历新年的

第一个工作日将方案提交至体育总局进

行审批。 考虑到中国男足的四场世预赛

将在 6 月 3 日至 15 日进行， 因此中超

第一阶段联赛将分为两部分———第一部

分从 4 月 3 日到 5 月 19 日， 共计 8 轮，

而后国足将于 5 月下旬展开集训， 世预

赛结束后， 中超第一阶段将继续进行，

打完剩余的 6 轮比赛。 至于中超第二、

第三阶段的赛程安排， 将视国足是否进

入十二强赛 （今年 9 月开始） 安排。

开赛时间确定， 赛区也已落实， 中

超联赛看似箭在弦上 ， 但令人尴尬的

是， 包括中国足协在内的所有人， 都还

不知道今年会有几支球队参加中超。 距

离 1 月 29 日职业俱乐部上交 2020 年度

工资奖金确认表已过去了近一个月时

间， 但中国足协仍未通过公开渠道宣布

任何消息。 如果按照相关规定执行， 那

么没能在截止时间提交确认表的津门虎

和重庆两江竞技应该无法获得准入， 进

而失去参赛资格， 现实情况是中国足协

仍默许这两家俱乐部为生存而奔波， 而

二者的结局很可能大相径庭。

此前一度接近解散的重庆两江竞技

俱乐部目前情况良好， 据悉已经有新的

投资方表示愿意接手俱乐部， 而球队也

将于今天开始重新集结， 展开备战。 与

此相比， 天津津门虎的情况就要复杂得

多， 除了媒体不断曝光该俱乐部欠薪已

久， 正式改名津门虎的球队完全没有任

何官方消息传出 。 据 《足球报 》 报道

称 ， 泰达集团内部已经确定放弃俱乐

部， 并且已经将这一方案上报至更高一

级的相关部门审批。

截至2月21日，16支中超球队已有11

支队恢复了赛季前的集训备战， 加上今

天集中的两江竞技和青岛， 仍没有集训

计划的三家俱乐部为江苏、 河北和津门

虎。 其中江苏虽然在截止时间前提交了

工资奖金确认表， 但中超卫冕冠军近期

情况不好， 其一来自于投资方苏宁集团

近况不佳，其掌门人近期更是作出了“坚

定地聚焦零售发展，和零售无关的业务，

该关的关，该砍的砍”的表态，另一方面

则在于核心阵容中不断有球员流失。主

帅奥拉罗尤已宣布离队， 外援桑蒂尼与

克罗地亚俱乐部奥西耶克签约， 米兰达

则被外媒爆料称与俱乐部和平完成解

约， 而特谢拉的离队流言已经传了两个

月；国内球员方面，江苏的多名国脚级球

员尚未与俱乐部续约。 所有的这些都让

外界对卫冕冠军的前途心存疑虑。

与此同时， 河北足球俱乐部的前景

同样扑朔迷离。 近日有消息称， 河北省

唐山市有意引进一支中超球队， 以提升

唐山城市形象 。 根据中国足协相关规

定 ， 中超俱乐部不能进行跨省异地迁

移， 这也就意味着唐山市的引进目标只

能是河北俱乐部。

大坂娜奥米有望终结女网乱世
连续四年捧起大满贯，今年1月喜获三份新代言

相比去年美网多位名将退赛 ，

2021年澳网的女单出赛阵容可谓齐

整，世界前十中仅有贝尔腾斯缺席，但

大满贯冠军奖杯依然属于大坂娜奥

米。 面对世界排名第24位的美国小将

布拉迪，大坂娜奥米在女单决赛中以2

比0轻松获胜，继2019年后再次在墨尔

本公园登顶， 并收获个人第四座大满

贯赛女单冠军奖杯。

在今年的墨尔本公园， 大坂娜奥

米一路战胜帕芙柳琴科娃、加西亚、贾

乌贝尔、穆古拉扎、谢淑薇，以不可阻

挡之势进入四强， 半决赛更以2比0完

胜小威廉姆斯。 此前三夺大满贯的大

坂在决赛前就是夺冠超级热门， 而其

对手———职业生涯首度闯入大满贯决赛

的布拉迪完全不被看好。 这场实力差距

悬殊的决赛果然也没有任何悬念， 仅耗

时1小时17分钟，大坂就以6比4和6比3击

败对手，再次捧起澳网奖杯。

澳网夺冠后， 大坂娜奥米已实现跨

赛季女单21连胜，继2018年美网、2019年

澳网、2020年美网之后连续第四年拿下

大满贯奖杯。值得一提的是，大坂娜奥米

四次闯进大满贯决赛，四次均成功问鼎，

成为继上世纪90年代初的塞莱斯后首位

在职业生涯前四场大满贯决赛中全胜的

女网选手。

目前大坂娜奥米的大满贯成就在现

役球员中仅次于威廉姆斯姐妹。 与赛场

上的成绩相呼应， 这位23岁的网球新后

已成为全球最具影响力、 市场号召力最

强的运动员之一。在2020年《福布斯》评

选的全球女子运动员收入排行榜中，大

坂以3740万美元年收入超越小威廉姆斯

登上榜首。 在疫情导致世界网坛深陷财

务危机的当下，大坂却不断斩获新代言，

仅今年1月就拿下三份知名品牌代言。

在场上，竞技成绩优异，在场下，商

业价值攀升， 大坂娜奥米正成为终结女

子网坛乱世的最佳人选。 然而不可忽视

的是，大坂的四次大满贯冠军（澳网与美

网各两次）均来自硬地赛场，而在红土的

法网和草地的温网， 其最佳战绩均仅为

第三轮（三十二强）。在不同类型场地上

表现落差过大， 恐怕将是大坂娜奥米成

为女子网坛旗帜人物道路上的最大阻

碍。 如果仅靠澳网和美网累积大满贯冠

军数，大坂的成就也许将被极大地限制。

■本报记者 谢笑添

九次晋级澳网决赛悉数夺冠，德约科维奇正在向“历史最佳”发起冲击。 视觉中国

■本报记者 吴雨伦


